

ÉDITORIAL

Des avancées pour le bien vieillir, mais les personnes vivant avec une maladie d'Alzheimer une nouvelle fois oubliées

Le vote en première lecture du projet de loi de financement de la sécurité sociale (PLFSS) 2022 à l'Assemblée nationale est un premier pas. Certaines mesures emblématiques pour le grand âge et l'autonomie, en particulier la revalorisation au niveau du SMIC (58 € nets par jour) de l'allocation journalière de proche aidant et l'élargissement à tous les proches aidants de personnes recevant l'APA (Allocation Personnalisée d'Autonomie), sont une première victoire, fruit de plusieurs années de mobilisation des associations. Un minimum vital pour les aidants d'un proche dépendant : le symbole est fort.

[Lire la suite](#)

À LA UNE

Une nouvelle société savante pour la promotion des interventions non médicamenteuses

Grégory Ninot, professeur à l'Université de Montpellier, directeur adjoint de l'UA11 INSERM Institut Desbrest d'épidémiologie et de santé publique et chargé de valorisation des recherches sur les soins de support à l'Institut du Cancer de Montpellier, a lancé une nouvelle société savante destinée à faciliter l'intégration des interventions non médicamenteuses (INM) dans les systèmes de santé : la *Non-Pharmacological Intervention Society* (NPIS). Il s'agit d'interventions non pharmacologiques, non invasives, ciblées, fondées sur des données probantes, et distinctes des « médecines alternatives ».



[Lire la suite](#)

RECHERCHE À 360°

Médicaments

Maladie à corps de Lewy : une maladie méconnue mais des progrès scientifiques et thérapeutiques encourageants

La maladie à corps de Lewy, qui touche environ 200 000 patients en France, reste très largement sous-diagnostiquée. Il n'existe actuellement aucun traitement curatif. Une étude auprès de 490 professionnels de santé menée par Antoine Brangier, du service de gériatrie et du Centre Mémoire de Ressources et de Recherche (CMRR) au CHU d'Angers, montre qu'elle est moins bien connue que la maladie d'Alzheimer, à la fois dans ses critères diagnostiques que dans ses spécificités thérapeutiques.

[Lire la suite](#)

Médicaments

Médecine de précision : un diurétique pour prévenir la maladie d'Alzheimer chez les personnes ayant une prédisposition génétique ?

Tester des médicaments ayant déjà prouvé leur efficacité a permis de belles avancées pour d'autres pathologies (cancer, dystrophie musculaire...). Un programme fédéral américain vise à développer cette approche dans la maladie d'Alzheimer. Ainsi, la molécule *bumétamide* (BURINEX), un diurétique, vient d'être identifié comme un candidat-médicament potentiel pour réduire le risque de maladie d'Alzheimer chez des personnes ayant une prédisposition génétique (porteurs du gène APOE4, codant pour l'apolipoprotéine E, un transporteur du cholestérol).

[Lire la suite](#)

DROITS DES PERSONNES MALADES

Prévention

Kate Swaffer quitte la présidence de *Dementia Alliance International*

L'Australienne Kate Swaffer, vivant avec la maladie d'Alzheimer depuis 13 ans, vient de démissionner de la présidence de *Dementia Alliance International* (DAI), un groupe de personnes malades qui intervient dans les plus hautes instances internationales pour y faire entendre la voix des personnes malades elles-mêmes et défendre leurs droits. Elle en était l'une des 8 personnes malades fondatrices et a joué un rôle majeur dans le développement du mouvement, qui s'est étendu à 49 pays.

[Lire la suite](#)

ACTEURS DE L'ÉCOSYSTÈME ALZHEIMER

Personnes malades

Malade mais acteur !

C'est le concept d'*empowerment*, largement utilisé dans la littérature scientifique. La mise en capacité de la personne (son pouvoir d'agir) dépend fortement d'un environnement humain qui lui permette d'avoir un sentiment d'identité personnelle, d'utilité envers les autres, d'estime de soi, de possibilité de faire des choix pour avoir prise sur une situation donnée. On manque cependant d'études empiriques sur le sujet. Charlotte van Corven et ses collègues, du département de médecine générale et du centre Alzheimer *Radboud* à Nimègue (Pays-Bas), proposent un cadre conceptuel révisé, étayé par une revue de 69 articles scientifiques.

[Lire la suite](#)

Aidants familiaux

La condition de l'aidant en emploi : un enjeu économique et social majeur

Selon le 3^e baromètre de la Fondation Médéric Alzheimer « Perte d'autonomie, maladie d'Alzheimer, Aidance », 60 % des aidants âgés de 45 à 79 ans ont une activité professionnelle. Les aidants en emploi représentent le quart de la population active française, rappelle Jacques Marceau, membre de la Fondation Concorde et Pascal Ploq, anthropologue. Pour eux, la condition de l'aidant au travail devient un enjeu économique majeur. Mais l'entreprise n'est a priori le lieu ni de l'entraide ni du don de soi.

[Lire la suite](#)

Aidants familiaux

Double peine : en plus de l'épuisement, 2 salariés aidants sur 3 ont des difficultés financières, sociales ou de santé

Selon l'Observatoire des salariés aidants de Malakoff Humanis, 21% des salariés du secteur privé sont aidants (+12 % par rapport à 2010). Le cumul des vulnérabilités a été amplifié par la crise sanitaire. Les personnes âgées de 18 à 39 ans et celles qui vivent seules, avec ou sans enfant, sont les plus sensibles au cumul des fragilités. Ainsi, 68 % des salariés aidants indiquent vivre au moins une situation de fragilité personnelle (contre 52 % des salariés).

[Lire la suite](#)

Aidants familiaux

Des interventions non médicamenteuses bénéfiques pour les aidants

Epuisement, altération de la relation avec leur proche, difficultés à gérer les nuits... On imagine difficilement ce qu'implique le soutien d'une personne vivant avec la maladie d'Alzheimer, déclare Héléne Jacquemont, présidente de la Fondation Médéric Alzheimer. « Pour aider et soulager ces aidants, des solutions d'accompagnement et des dispositifs dédiés existent. Ce qui est moins connu, en revanche, ce sont les interventions non médicamenteuses qui ne sont pas uniquement dédiées aux personnes malades. Elles sont aussi très bénéfiques pour améliorer la qualité de vie, le bien-être et le moral des aidants.

[Lire la suite](#)

Aidants

Les modalités de l'accueil familial

Dans le cadre de l'accueil familial, des particuliers prennent en charge, à leur domicile, à titre onéreux, sous la responsabilité des conseils départementaux, des personnes âgées ou des personnes handicapées adultes. En 2007, la loi a introduit dans le Code de l'action sociale et des familles (CASF) un nouveau chapitre élargissant les modalités d'accueil par des particuliers de personnes âgées et/ou handicapées, en offrant la possibilité à des personnes morales de droit public ou privé de salarier directement les accueillants, après accord du président du Conseil départemental.

[Lire la suite](#)

Professionnels

PLFSS 2022 : les principaux amendements pour le secteur médico-social et le secteur sanitaire

Les députés ont adopté largement en première lecture le projet de loi de financement de la sécurité sociale pour 2022, par 344 voix contre 202. Le texte sera examiné au Sénat du 3 au 16 novembre 2021. Le projet de loi a été enrichi d'une quarantaine d'amendements du gouvernement et d'une dizaine à l'initiative de députés. Le volet autonomie a été renforcé de 3 à 13 articles. Certaines dispositions devront être approuvées par décret en Conseil d'État.

[Lire la suite](#)

SOCIÉTÉ INCLUSIVE

EHPAD hors les murs

Une conciergerie en ligne pour les résidents d'EHPAD

La start-up *Happytal* a lancé *Happydom*, une plateforme numérique qui permet de mettre en lien petits commerçants (fleuriste, supérette, coiffeur...), aidants et professionnels d'EHPAD, pour délivrer des produits et services aux résidents. Pour l'entreprise, l'outil permet à la personne âgée « d'entretenir un lien social de qualité, d'avoir des activités personnalisées, de contribuer à la prévention en santé (dentaire, optique et audition), et de préserver l'autonomie et la liberté de choix.

[Lire la suite](#)

Culture

Une vie démente, film d'Ann Sirot et Raphaël Balboni

Ingérable et hyper active, Suzanne, atteinte de démence sémantique, perd la compréhension du sens des mots. Elle ne peut rester seule dans sa grande maison. Un travailleur social, Kevin, s'installe chez elle et lui prodigue soins et attentions en continu. Le premier long métrage d'Ann Sirot et Raphaël Balboni sort en salles en France le 12 novembre 2021.

[Lire la suite](#)

Culture

Dans la maison, documentaire de Karima Saidi

Après des années de séparation, la cinéaste belge Karima Saidi retrouve sa mère, Aïcha, atteinte de la maladie d'Alzheimer. De Bruxelles à Tanger, se dessinent, entre pudeur et aveux, les douleurs, les ruptures, les deuils, les joies : tout ce qui a rythmé l'odyssée d'une famille marquée par l'exil. Ce film de 90 minutes, en français et en arabe, produit par l'atelier Dérives à Liège (Belgique), sera projeté le 9 novembre 2021 à *Plaza Art House* de Mons.

[Lire la suite](#)

ÉCHOS D'AILLEURS

Politique

Europe : un accès aux soins plus difficile pour les personnes issues de l'immigration vivant avec la maladie d'Alzheimer

Pour les personnes issues de l'immigration (deuxième génération) vivant avec la maladie d'Alzheimer, l'accès aux informations médicales, aux soins médicaux et aux services de santé peut s'avérer difficile en raison des barrières linguistiques et des différences culturelles. Dans le cadre d'un projet financé par la Fondation Robert Bosch, des chercheurs du centre allemand de la maladie d'Alzheimer et des maladies neurodégénératives (DZNE) publient un atlas de 35 pays européens, qui analyse la situation à l'aide de données et de cartes détaillées et présente les expériences et les défis propres à chaque pays, ainsi que des exemples de bonnes pratiques.

[Lire la suite](#)

Europe

Vieillir chez soi : comparaisons internationales

Gérontologie et Société, édité par la Caisse nationale d'assurance vieillesse (CNAV), publie un numéro de 326 pages intitulé : *Vieillir chez soi - apport des expériences étrangères et des comparaisons internationales*. Par exemple, aux Pays-Bas, depuis 15 ans, l'offre d'hébergement s'est progressivement transformée, avec la fermeture des structures d'hébergement médicalisées au profit de logements assistés. Peu à peu, et face à un contexte de pénurie de moyens, le gouvernement néerlandais a décidé une réorientation de la prise en charge des personnes qui avancent en âge, non plus centrée sur le soin mais sur la vie quotidienne.

[Lire la suite](#)

À SUIVRE

Technologie

Exergames : plus efficaces que l'entraînement physique conventionnel ?

Les exergames semblent être plus efficaces sur les performances cognitives globales que l'entraînement physique conventionnel. C'est ce que montrent Vinicius Nagy Soares et ses collègues, du groupe d'études en psychologie et neurosciences du sport à l'Université d'Etat de Campinas (Brésil), dans une revue systématique de 13 études de bonne qualité méthodologique et une méta-analyse de 11 études, sélectionnées parmi 256 études sur le sujet.

[Lire la suite](#)

Qualité de vie

Mesurer la qualité de vie des résidents d'EHPAD atteints de la maladie d'Alzheimer : la première échelle francophone validée

Christophe Cousi, psychogérontologue et docteur au centre d'études et de recherche en psychopathologie et santé (CERPPS-CLESCO ED 326) à l'Université Toulouse-Jean-Jaurès, en collaboration avec l'équipe INSERM Handicap, activité, cognition, santé (UMR 1219), à l'Université de Bordeaux, a adapté au contexte culturel français et validé la première échelle francophone de mesure de la qualité de vie des résidents d'EHPAD atteints de la maladie d'Alzheimer. Cette version française est adaptée de l'échelle spécifique *Quality of Life-Alzheimer's Disease scale in Nursing Homes* (QOL-AD NH), un outil de référence international.

[Lire la suite](#)

Consultez toutes les archives d'Alzheimer actualités dans notre base de connaissances

Restons en contact sur les réseaux sociaux



Fondation Médéric Alzheimer
30 rue de Prony
75017 Paris

01 56 79 17 91
fondation@med-alz.org

La Fondation Médéric Alzheimer, reconnue d'utilité publique, est habilitée à recevoir des legs et des dons.

[Faire un don](#)